

Año..... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1'50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
á precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR
José Sáenz
á quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

Redacción y Administra-
ción: Collado, 9.
Soria.

AÑO IV.

Jueves 9 de Diciembre de 1909

NUM. 460

PROBLEMAS NACIONALES

FUNDAMENTOS DE NUESTRO PORVENIR

El ministro de Instrucción Pública, Sr. Barroso, ha publicado en la Gaceta un Real decreto por el que se dispone el concierto del Estado con el Ayuntamiento de Madrid, para la construcción de 70 edificios escolares en condiciones adecuadas, y capaces, cada uno, para un número de 60 á 80 niños.

De otro crédito mucho menor que el concedido para Madrid ha hablado también el Sr. Barroso, para aplicarlo con el mismo fin al resto de España, si las condiciones económicas del Erario público lo permiten; y á propósito del que ya tiene carácter oficial, se ha dicho que en la capital de la Nación dejan de recibir educación é instrucción, por falta de locales-escuelas, unos 15.000 niños.

Por todos los periódicos oficiales de las provincias españolas, y por muchos excluidos de tal carácter, ha aparecido hace pocos días la estadística general escolar, formada bajo la dirección del anterior ministro de Enseñanza, señor Rodríguez San Pedro, y, en estas mismas columnas, señalamos el hecho de que solo tres de esas provincias, entre ellas la de Soria, tenían exceso de locales-escuelas con arreglo á la ley.

Después de esa confesión oficial vergonzosa, viene la de que, en Madrid, van camino del analfabetismo ese número de niños, inmenso por la gravísima responsabilidad que representa.

Hace poco tiempo fué creada la Escuela Superior del Magisterio, es decir la formadora del Profesorado, que después, en las Escuelas Normales, ha de constituir á su vez á los maestros del porvenir.

Quien esto escribe, ha leído y oído muchas veces que en España hacen falta muchas y buenas escuelas y muchos y buenos maestros.

Ya se ve que lo primero no se ha conseguido después de tantos años en que todos los ministros que han pasado por el palacio de la explanada de Atocha, frente al cual se alza victoriosa la estatua de aquél gran reformador que se llamó D. Claudio Moyano, han hecho mucho gacetable, pero muy poco práctico.

Cuanto á lo segundo, ¿qué razones hay para que un abogado, ó un médico, ó un ingeniero lleven más años de carrera que un maestro de escuela?

Acaso la defensa de un pleito, ó la construcción de un puente, ó el diagnóstico de una enfermedad suponen algo más difícil que la construcción sólida de la sociedad futura por los niños de hoy, y hombres del mañana?

Conocemos á muchos maestros muy dignos, hombres de cultura mediante grandes y propios esfuerzos, y para todos esos funcionarios, guardámoslos los respetos que merece su abnegación por cumplir deberes altísimos, siempre mal pagados, y de ordinario, peor agradecidos.

Porque todavía se sigue hablando con despectivo acento y con marcado desdén, de maestrillos y de maestros de escuela, aquí donde un jornalero cualquiera pagado por el Estado, cobra más sueldo que el mentor de la niñez.

Y el Estado, y los gobiernos, y todos, imprevisores, incurren en la franqueza de tener que confesar sus faltas, que dan esas estadísticas con una proporción de analfabetos y de escuelas verdaderamente suicida.

Y hablamos á renglón seguido de civilización, cuando arrastrando errores y más errores en materia de enseñanza, nadie, hasta ahora, ha sabido ó ha querido aprenderlos, estudiarlos, para hacerlos desaparecer.

Es ese el mayor baldón de nuestra

nacionalidad, y de ese modo, no hay derecho á quejarse de la falta de civismo, de moralidad, de conciencia colectiva, porque todas estas virtudes de los pueblos verdaderamente cultos, están en el fundamento esencial de la educación y de la instrucción.

Así se comprende que el departamento formado para desahogo de todos los cacicatos políticos, llamado para mayor sarcasmo, de Gobernación, tenga en cada gabinete muchísima mayor importancia que el de Instrucción, que el de Fomento, que cualquier otro. Y así andamos.

No repetiremos las siguientes frases del gran Costa, para significar con ellas nuestra absoluta conformidad, no obstante el excepcionalísimo talento del hombre que las escribió: «Las Cortes acaban de votar 200 millones para escuadra y han negado cinco millones para Instrucción; España es un país moribundo.»

Lo que si diremos es que, terminada la acción guerrera en el Rif, con la seguridad de nuestros nuevos territorios, precisa una era muy larga de paz, de gran actividad en el interior, donde tenemos que conquistar desde las Hurdes, y pasar con victoriosa regeneración por muchos terrenos baldíos conseguir una tributación más justa, mayor intensidad en la producción, más vigor en nuestras fuentes de riqueza, hasta llegar á educar definitivamente la inteligencia de muchos compatriotas, para que de ese modo surja una conciencia nacional, pura, sana, honrada, ilustrada y enérgica, condiciones que necesita la de todos los pueblos que aspiren á ser fuertes.

Las bodas de oro de la Patti con el Arte

Una vez más, nuestra gloriosa compatriota Adelina Patti, se vé festejada entusiastamente por el mundo del Arte y por el pueblo en que vive. Ahora no lo es, como en otras muchas ocasiones, con motivo de uno de sus triunfos artísticos ó de alguno de sus rasgos de sublime caridad, tan frecuentes en ella. No, los homenajes de admiración y afecto que ahora se le tributan, son motivados por sus bodas de oro con el Arte, que en estos días celebra en su regia mansión de Craix-y-Nos-Castle.

Cincuenta años se han cumplido desde que Adelina Patti debutó como cantante de ópera, con «Lucia», en el teatro de New-York. Sin embargo, no era esta la primera vez que la ilustre artista se presentaba en público.



Hija de artistas y deslizada los primeros años de su existencia en el teatro y oyendo á su madre interpretar las más famosas óperas de aquellos tiempos, desde muy niña nació en ella irresistible afición al canto que sus padres con acertada intuición alimentaron, por descubrir en su hija cualidades de cantante que eran una esperanza para el porvenir.

Cuando Adelina solo contaba siete años de edad, sus padres se vieron en una de esas angustiosas situaciones bastante frecuentes en cantantes de no muy alto rango, producidas por inesperada quiebra del empresario, ó por un paro interminable, y entonces fué cuando la futura estrella del bello canto se hizo concertista. El autor de sus días vivió en las facultades artísticas de Adelina el supremo recurso para sacar á los suyos de la miseria en que vivían, y no le faltó un empresario que contratara en excelentes condiciones á la pequeña cantante, que era presentada al público sobre una mesa colocada junto al pianista que había de acompañarla en sus canciones, á causa de su paqueñísima estatura.

Después de algunos años de ausencia, trans-

curridos de triunfo en triunfo, en diversas poblaciones de América, la Patti regresó con sus padres á New-York. Entonces ya era una cantante famosa; sin embargo, no tenía nada más que trece años: dos años después, Adelina realizaba su sueño dorado.

Pero dejemos á la soberana artista la palabra, para que nuestros lectores saboreen la ingenuidad y sencillez con que ella misma relata este interesante período de su vida artística.

«Mi talento de cantante se había desenvuelto y mi pasión por el teatro tocaba en el frenesí. Aunque aún era una chiquilla, no quería retardar más tiempo el dar mis primeros pasos en la escena. Uimán, el socio de mi cuñado, Mauricio Stratrosch, negóse al principio á satisfacer mi deseo. No quería dejarme debutar en un teatro de primer orden, como el de New-York, y menos, en un papel importante, mientras yo no me resignaba á interpretar un personaje secundario... Apenas tenía quince años, mi cara añorada y mi pequeña figura me hacían parecer más joven aún. Pero ya poseía un repertorio muy extenso y la idea de pisar el escenario no me causaba el menor temor.»

Desde que se retiró definitivamente de la escena, la Patti vive consagrada por entero á la vida del hogar, en su magnífico castillo de Craix-y-Nos (Inglaterra).

En estos últimos tiempos solo ha dejado oír su voz en algunos conciertos organizados á beneficio de los pobres, é inútil nos parece decir que los billetes para asistir á esas fiestas benéficas se cotizaban siempre á elevadísimos precios, y no porque la famosa artista cobrara cinco ó seis mil duros por su concurso, ó millón y medio de francos por sesenta conciertos, como llegó á cobrar.

CUESTIONES MEDICAS

El enfermo crónico

Todos los años, cuando las primeras nieves cubren las montañas y los valles, me acuerdo de las tristes horas que esperan al enfermo que su desgracia le tiene hecho presa de una de las enfermedades crónicas tan frecuentes en esta humanidad, infestada de virus ponzoñosos, que martirizan su vida, amargan las de los seres familiares y disminuyen las alegrías con que brinda la existencia.

El enfermo crónico todo lo ve negro, triste y oscuro como la oscuridad de su imaginación. Los dolores, las angustias, las fatigas, los insomnios le producen una depresión nerviosa tan intensa, que, perturbadas sus funciones cerebrales, son un continuo sufrir sus días y sus noches.

La naturaleza le niega el sol que con su luz anima el organismo, haciéndole hermosa la vista de paisajes ya reales, ya soñados.

Las lluvias y las nieves le obligan á vivir en habitaciones cerradas y más ó menos caldeadas por medios, no sólo imperfectos, sino perjudiciales. Los amigos, que él cree que lo son, le abandonan y prefieren el casino; los libros le cansan; todo cuanto le rodea tiende á aumentar su tedio, su aburrimiento, naciendo en su alma la idea de lo dulce que será el morir y gozar del sueño eterno y las plácidas horas del no ser.

Si los días del enfermo crónico son amargos, las noches son horribles. El silencio sepulcral en las horas, alargadas por sufrimientos continuos, el sueño corto y penoso, interrumpido por fantásticas visiones, agotan las pocas energías del enfermo y le causan un malestar indefinible, quejase amargamente de su destino, reniega de su suerte y maldice de todo, de lo temporal y de lo eterno, y anhela que por las grietas de la ventana penetren los morocinos rayos de la luz que le anuncia un nuevo día y con él unas horas de felicidad engañosa, de esperanzas jamás realizadas.

Tristes las horas del día y de la noche para el enfermo, no son menos amargas para los encargados de su asistencia; sobre todo, para los seres unidos á él por cariño verdadero.

Por un lado los deberes que ha de cumplir para rodearle de cuantos medios precisa para su mayor cuidado; de otro, la impotencia de esos medios para dar salud al pobre enfermo y no sólo salud, sino un alivio en sus dolores y molestias, teniendo que mentir siempre para inculcar esperanzas en su abatido espíritu, único recurso que les queda para reanimar al paciente en su lucha con la perra enfermedad.

Misión santa, misión dulce, misión sagrada es de cuantos le asisten unirse para lograr algo de calma en la tempestuosa y negra noche de sus dolores, ya del cansado y gastado organismo, ya de su abatido y desesperado espíritu.

El médico no cansándose nunca en la lucha contra la enfermedad, iluminando siempre el horizonte de la vida del enfermo con focos de luz, de ilusiones y esperanzas.

Las personas queridas, no mostrando tampoco cansancio ni disgusto por nada ni para nada de lo que haga en beneficio del paciente, expresando siempre su semblante risueño, plácido y haciendo todo con amabilidad esquisita, con la naturalidad mejor expresada para no hacer sentir dudas al receloso enfermo.

Evitarle impresiones desagradables, no referirle nada que apene su corazón, mostrarle siempre todo lo agradable, todo lo hermoso de la naturaleza, del arte y de los actos humanos; no castigarle con llamarle aprensivo, tonto, raro etc., ayudarle á llevar la cruz de sus penalidades y mostrarse siempre dignos del bien que produce el ejercicio de la Caridad Sublime.

LUCAS ABAD.

Valdeavellano, Diciembre 1909.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Comentarios del día

Diciembre 9-1909.

Si la actitud de Mizzian se confirma, como así parece, la obra de la paz en el Rif habrá ganado considerablemente. Porque el Mizzian, caído y todo, podía más ó menos pronto aprovechar astutamente cualquier oportunidad, que no había de faltarle, supuesto que el mismo espíritu de inquietud y rebeldía que anima siempre á los rifeños, constituye ya una invitación seductora para un guerrero ganoso de recuperar lo perdido ó de granjear algún provecho detrás de una revuelta.

Por eso había de tener más importancia la sumisión de Mizzian, por lo que fué y aun representa, que las sumisiones colectivas de hambrientos y andrajosos rifeños, que siendo de algún valor en cuanto al número, no tienen el de la calidad que hace superior en este caso á las sumisiones ordenadas y colectivas, la del que fué esforzado caudillo de la jarka.

Hay que desear que la actitud del Mizzian se confirme, no tanto por el peligro relativo que su rebeldía podía suponer, sino por lo que ella en sí evidencia, ó sea reconocimiento absoluto del poder de España y rendimiento á nuestro glorioso Ejército.

El mitin general que celebrarán mañana republicanos y socialistas despierta alguna expectación, porque sobre la conducta que allí se señale á los electores, podrá juzgarse ya de las fuerzas que aproximadamente movilizará la coalición en las elecciones del domingo. El dato es de una gran importancia, y, seguramente no lo desaprovecharán los liberales para actuar sobre el cuerpo electoral con todos aquellos medios de que disponen y puedan echar mano de aquí al domingo.

8 Diciembre.

La fiebre electoral aumenta. Los partidos interesados en la lucha del domingo no se dan un momento de reposo. Es verdad que no hay tiempo que perder.

Un diario de la mañana, El País, anticipa el triunfo de la coalición republicano-socialista. Solo que, al pasar revista á los demás partidos que se disponen á reñir la batalla en los comicios, le asalta el temor de que las fuerza

liberales pretendan disputarles el triunfo no por las buenas, pero por las malas.

Otro periódico que se distingue por la mucha mesura y corrección de sus juicios exhala la queja de que estas elecciones revistan un carácter casi agresivo a causa de querer llevar las pasiones y miserias de los partidos a la administración del pueblo.

Y que mas dál
La pasión es una consecuencia natural de toda lucha. Si no hubiera lucha no habría cuestión.

Pero la lucha no nace del carácter político de la jornada electoral, sino de que sean objeto los puestos concejiles de la disputa de los hombres.

Excluyamos por un momento el interés de partido en la contienda y, entonces, resaltará el interés de las personas que armarían disputa atribuyéndose la exclusión y el mejor derecho de ocupantes. Por donde, al ser más los individuos que los puestos a ocupar sobrevendría la lucha y con la lucha los estragos de las pasiones desbordadas.

El nombre no hace a la cosa.

Para nosotros es preferible, en general, que la lucha origine del interés político. Y si la virtud de la tolerancia estuviera mas extendida en España, entonces nos parecería mucho mejor. Porque con toda la insinceridad de nuestro medio político siempre resulta mas razonable el derecho de los partidos a llevar su representación a los municipios, que no partir este derecho con tal ó cual otro elemento social que, buscando plataforma adecuada fuera de la política, son en el fondo políticos y hacen después dentro del Concejo más política que el mas descarado político de oficio.

La experiencia nos viene demostrando cómo dos y tres son cinco, que las candidaturas administrativas no son otra cosa que un disfráz de las más de las veces. Es lo mismo que ocurre con esos otros candidatos que salen hechos y derechos a título de amigos del pueblo ó amigos del país, y que si bien se mira, no es mas que una fórmula habilísima de vivir sobre el pueblo y el país, seducir incautos ó aparentar una fórmula que no se tiene.

Cuando un partido dispone de elementos suficientes para la lucha no recurre nunca al engaño de las candidaturas llamadas administrativas.

Al contrario, las rechaza.

Aquellas nacen de un acuerdo circunstancial entre fuerzas que separadamente no alcanzarían un solo puesto, y que para acanzarlo como para el decoro y nombre común de la conjunción danle el de administrativo hasta el día de las elecciones. Después son políticos.

Por lo demás, si las elecciones no son una maniobra oficial, las elecciones originarán siempre la lucha enconada y porfiadísima de que el colega a que antes aludimos viene lamentándose. Y la lucha no es mala ó no sería mala si el cincuenta por ciento de los que votan supieran de cierto qué es el voto... y lo que votan.

Aparte la cuestión electoral, a Madrid le interesa sobremanera la figura simpática del héroe real de la guerra del Rif que anoche asaltó gallardamente el escenario del teatro de Novedades y se lió a golpes y mamporres con un pobre cómico que hacía de rifeño con bastante propiedad.

El buen público aclamó al valiente soldado y lo paseó en triunfo. ¡Hubiera querido novia, ó pudiera ser concejal ahora!

Información

Dice *El Correo Español*:
Madrid.—¿Está España oficialmente representada en París?

Tenemos la vaga noticia de que hay allí un señor embajador que entre sueldo y gastos de representación cobra anualmente unos cincuenta mil duros; pero acaso nuestra noticia sea inexacta, porque si el tal embajador existiera y estuviese atento a su deber, ni antes ni ahora consentiría por Gobierno amigo las injurias y calumnias que diariamente se lanzan contra España.

¿Sabe algo de esto el Gobierno? ¿No le parece que es incomparablemente más indigno que el reproducir las ofensas, condenándolas, el tolerarlas paciente y filosóficamente?

La Comisión de la Cruz Roja del distrito Hospicio-Congreso ha solemnizado con varias fiestas a su fundación.

El presidente de la Asamblea Suprema, general Polavieja, impuso la cruz de Beneficencia al gastador de la Ambulancia D. Vicente Pérez Bernabé, quien salvó de la muerte a dos niños en el incendio de la calle del Angel. Ha sido presentada por el Sr. Conde de Romanones al presidente del Consejo de ministros una Comisión de médicos titulares, quienes se quejaron al Sr. Moret de la lentitud con que lleva sus trabajos la Junta interina del Montepío.

Un hotel del barrio de la Prosperidad ha quedado destruido en gran parte por el incendio. Las pérdidas son muy grandes. El siniestro se cree casual.

Ha sido inaugurado el nuevo hospital para convalecientes, construido a expensas de la fallecida marquesa de Vallejo, que legó en su testamento cuantiosas sumas para obras benéficas.

Los cuerpos de infantería han celebrado con gran alegría la festividad de su patrona.

El notable pianista Malats han dado un concierto en el local de la Asociación de la Prensa.

El viernes próximo lo repetirá en la Comedia.

Han celebrado una conferencia los ministros de Hacienda y Fomento, para tratar de un proyecto de decreto sobre Obras Públicas, que muy en breve ha de ser sometido a la firma regia.

Provincias

Guadix.—Un telegrama oficial da cuenta de haber sido desprendida del tren número 127 la máquina que lo arrastraba, saliendo escapada. El fogonero, José Soriano, quedó muerto debajo de una rueda del vagón freno.

Algeciras.—Ha ingresado en la cárcel de esta población Mr. Perin, el célebre yanqui de la casa del Rey Moro, en Ronda.

¡Pobre Perin! Ahora no puede explicarse los motivos de su detención.

Las Palmas.—Un tranvía que marchaba a toda velocidad por la calle León y Castillo alcanzó a una pobre mujer, de 60 años, destranzándola horriblemente.

Más de 1.000 personas amotinadas llegaron en su protesta contra la empresa a destrozar la vía y a arrojar dos vagones al mar.

Son ya varias las víctimas ocasionadas por la empresa del tranvía y contra ella se ha desatado la indignación pública.

Verín.—El administrador de lotería, de esta localidad, afiliado al partido conservador, dedicábase, al mismo tiempo que a vender billetes, a sumar adeptos al Sr. Maura.

Esto disgustaba a los contrarios, los cuales indignados ante la libertad del lotero, penetraron en el local de éste, al grito de ¡abajo los conservadores! profiriendo blasfemias y amenazas. Los revoltosos se llevaron varios decimos de la lotería.

El Alcalde consintió impasible el atropello el cual ha producido gran indignación en las personas sensatas de Verín.

Zaragoza.—Manuel Serrano Hernández, de 22 años, ha matado a su novia Cándida Villates, por haber ido esta a un baile.

Parece que las familias de ambos se oponían al casamiento.

Avila-Salamanca.—Entre las autoridades y muchas entidades de ambas capitales ha despertado gran entusiasmo el proyecto de ferrocarril que las pondría en comunicación.

Barcelona.—Un carruaje que regresaba del cementerio nuevo por la carretera del Morrot, se despeñó por uno de los terraplenes, a consecuencia de haberse espantado los caballos.

Cuatro personas que iban en el interior del carruaje resultaron con lesiones de alguna importancia.

La Junta de Somatenes ha acordado disolver los de Horta, San Martín de Provensals, Granollers, Sabadell y otros, por su conducta en los sucesos de Julio y proponer se conceda una recompensa al jefe del de Terrasa.

Vigo.—Es objeto de censuras lo ocurrido a un emigrante llamado José Lorenzo Rodríguez Zamorano, que vino a esta población con objeto de embarcar para América.

Un camarero empezó por ostafarle el dinero que había de costarle el pasaje, a pretexto de que le sacaría el billete.

Embarcó después en un bote para dirigirse a bordo del vapor que había de conducirle a América, y el botero le robó 50 pesetas y varias prondas de ropa.

Cuando ya había conseguido embarcar clandestinamente, fué descubierto, y en vista de que viajaba sin billete, dispuso el capitán que fuera trasladado a tierra.

El emigrante, al volver a esta población, denunció a las autoridades las expoliaciones de que había sido víctima.

El botero ha sido detenido, y el camarero es activamente buscado por la Policía.

MENCHETA

Retratos.

ELLA

La encantadora morena que ha encendido mis amores, tiene ojos provocadores intensos como una pena. Su mejilla es de azucena, y contrastan sus colores con los negros resplandores de su espléndida melena.

YO

Al desdén puesto el sombrero dejando libre mi frente, muestro el bravo continente de un antiguo caballero. Mis mostachos de guerrero, atusados gentilmente, me dan rasgos juntamente de poeta y mos juetero. Cuando en la noche callada entono junto a mi amada mi más dulce barcarola, al mirarme se diría que en mí encarna todavía la vieja raza española.

DIEGO QUILEZ.

Impresos

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de impresos, a precios muy económicos, tanto para Ayuntamientos, como para el Comercio y particulares.

DE LA PROVINCIA
Ecos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

Huérteles

Los sembrados dejan mucho que desear, debido a las aguas tardías y a las fuertes heladas de la semana anterior.

El día 30 del mes pasado, viniendo el que suscribe en el coche-correo de Soria a Yanguas acompañado del comerciante en ambulancia don Aurelio Andrés, que se dirigía a Corera (Logroño), y el conductor de dicho coche don Facundo Almarza, en el kilómetro 17 se presentó delante de las mulas un perro hidrófobo, el cual, en un principio, se puso a morder un árbol de los de la carretera, y después a sí mismo, pero sin tocar a las caballerías. En su vista y con un revólver de dicho Sr. Aurelio se le hicieron dos disparos, uno por éste y otro por el joven Sr. Almarza, dejándolo en mal estado, y habiéndolo acabado de matar con la vara que llevaba para el látigo. Al primer disparo hecho al indicado perro, que era negro y bastante grande se arrimó otro de la pertenencia del Almarza y entonces se abalanzó animal teniéndose necesidad de matarlo por dicha causa en previsión de peores consecuencias. También en la casilla de peones camineros de Oncala le dispararon pero, sin hacerle daño alguno.—*Toribio Martín.*

Serón

Suicidio.—En un corral de cerrar ganado lanar, de la propiedad de la vecina de esta villa, Lorenza Hernández, en el paraje denominado «Los Barrancos» ha puesto fin a su vida, colgándose de una cuerda, el joven de 21 años de edad, Silvido Hernández Martínez.—*El corresponsal.*

Almazán

Tras de una penosísima enfermedad ha entregado su alma a Dios nuestro querido y respetable amigo D. Alejandro Blanco Yubero, (q. e. p. d.), Procurador que fué de los tribunales de esta villa y persona de méritos reconocidos por todos, tanto amigos como enemigos, siendo su muerte tan sentida por todos que deja un vacío entre los que le tratábamos difícil de ocupar.

A su desconsolada familia y en particular a nuestros queridos amigos D. Valentín y don Constantino Blanco Núñez les damos el más sentido pésame y hacemos nuestra la tan irreparable pérdida que sobre ellos pesa.

Descansen en paz el padre cariñoso, mientras nosotros enviamos una oración al Hacedor Supremo por el alma del amigo insustituible.

CANTARES

Contigo partí el cariño de toda mi juventud, nadie en el mundo encontré que le guarde como tú.

Ne sufras, ni pases penas ni maltrates tu salud, mi corazón está preso lo mismo que el Gurugú.

Puse toda mi esperanza mi suerte y felicidad, en tí, que tanto te quiero, y en la Virgen del Pilar.

J. SANCHEZ DE AVILA.

Melilla, Hipódromo 10-11-909.

De Melilla

MELILLA 7.—Vivimos en completa paz en esta plaza y en todas las posiciones que ocupan nuestras tropas.

A la febril excitación de antes ha sucedido una gran placidez y calma, anuncio de que todo marcha bien y no hay que temer contratiempos ni contrariedades.

Sólo en los centros oficiales se sigue trabajando con actividad; pero no es para transmitir órdenes belicosas, sino para despachar expedientes, que se tramitan con pasmosa rapidez, para construcción de caminos, obras de fortificaciones y de reductos y de edificios para el alojamiento cómodo é higiénico de las fuerzas que guarnecen las posiciones ocupadas.

La ciudad de Melilla ha recobrado la normalidad de su vida, y el comercio en particular y el vecindario en general, se muestran satisfechos de esta situación.

A bordo del *Ciudad de Mahón* embarcaron en la tarde de hoy los reservistas que prestaban servicio en los bata-

llones de cazadores de Madrid, Barbastro y Cataluña.

A las tropas de Infantería se las ha servido hoy un rancho extraordinario, como vispera de la fiesta de la Patrona del Arma.

De Nador se mandará a las fuerzas que ocupan las posiciones de Atlaten un convoy con viveres para varios días.

—Hoy ha regresado de la expedición a las minas de Benibuifur el moro amigo Maimón Mohatar.

Me ha manifestado que reina allí completa tranquilidad, y que los obreros españoles é indígenas están terminando las obras de reedificación de la casa de la Compañía minera.

Maimón Mohatar y otros varios rifeños tienen el propósito de ir a Madrid y solicitar una audiencia de S. M. el Rey.

El significado jefe de la harka Abdel-Kader ha regresado con su familia a sus propiedades, situadas cerca del zoco El-Hach.

—Ha llegado a Tánger, procedente de Fez, el médico español al servicio de Muley Haffid, Sr. García Berenguer.

El corresponsal en dicha ciudad de *La Correspondencia de España* cablegrafía a su periódico impresiones de una interesantísima conferencia sostenida con un alto personaje sherifiano. Lo más importante de ella consiste en la actitud de Haffid, que ve bien la ocupación del Rif por nuestro Ejército.

—El gobierno ha decidido perdonar a Mizzián, segundo jefe de la harka rebelde.

En la Audiencia

El veredicto dictado el martes último en la causa seguida contra Ignacio Millán fué de culpabilidad.

La sentencia recaída en virtud del veredicto fué de catorce años de reclusión temporal y 1.500 pesetas de indemnización a la familia del muerto, por el delito de homicidio, y cuatro meses y un día de arresto mayor, é indemnización de 99 pesetas al Valentín Larena, por el de lesiones graves.

Lesiones

Hoy se ha visto ante el Tribunal de derecho la causa seguida contra Hilario Ballesteros, vecino de Piquera, por lesiones.

En la noche del 13 de Junio último reñaban por las calles de Peñalba de San Esteban varios jóvenes de aquel pueblo, y entre ellos Hilario Ballesteros.

Al pasar por delante de la casa del vecino de dicho pueblo Pedro Aguilera, quien hospedaba y obsequiaba aquella noche a varios jóvenes de Piqueras, los de la ronda cantaban coplas insultantes y provocadoras, las que dieron lugar a que salieran los de Piqueras y entre ellos Cesáreo Aguilera a enterarse por qué cantaban en aquella forma, y sin más motivos Hilario dió un golpe en la cabeza a Cesáreo que le obligó a caer al suelo sin sentido, causándole una contusión en la región frontal izquierda y otra en la parietal derecha, de cuyas lesiones curó a los 27 días.

El fiscal acusa al procesado como autor de un delito de lesiones menos graves y pide que le imponga la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El defensor Sr. Granados pide la libre absolución para su defendido.

Veladas teatrales.

Círculo Mercantil é Industrial

Los guapos.—El pobre Valbuena.

Ahora comprendo perfectamente, por una razón para mí ignorada, el que en Soria fracasó toda compañía teatral que no cuente en su «elenco» con artistas de verdadero mérito. Y esa razón es la de que no resulta tan fácil aventajar en la ejecución de cualquier obra al excelente cuadro artístico que, con entusiasmos y molestias, dignas de loa, en los individuos que lo forman, se han propuesto hacer dos que lo forman, se han propuesto hacer muchas noches de la presente temporada en el bonito salón teatro de la simpática sociedad.

Que hablen, sino, por nosotros cuantos han asistido ayer y anteayer a la representación de «Los guapos» y «El pobre Valbuena», zarzuelas ligeritas, de argumentación sencilla, pero divertida.

En la primera, *Pepe, el malagueño y Frascuito, el rubio*, acabadamente interpretados por los señores del Amo é Hidalgo, respectivamente, sacrificaron su valentía al cariño de sus hijos. Con razón ha dicho el autor de la obra que es preciso comprender el valor de dejarse pegar en algunas ocasiones.

Esta paradoja, aplicada al alma brava de un contrabandista, tiene una superior delicadeza en la significación de un bello sentimiento.

La señorita Monge, canta bien, dice con perfección y posee un dominio en la escena que ya quisieran muchas actrices que andan con presunciones por esos teatros de Dios.

Su desenvolvimiento y la naturalidad en su papel, sin afectaciones extemporáneas, hacen de esta joven una figura interesante y muy simpática. Tiene verdadera vis cómica, fibra legítima de artista.

A una altura no menor estuvieron en las dos obras las señoritas Honorio Benito, una Cora-hillo muy bien apropiada, en «Los guagos» y Juana Elvira, que es una excelente característica.

Gregoria Lavilla y María Valladolid, Nicolás Modrego, Bruno Sanz y Alfonso Fernández, muy bien en el tango del Pom Pom que tuvieron que repetir las dos noches en «El pobre Valbuena».

El coro final en esta obra, de primera, quisieran para sí muchas compañías de fuste y de fama.

Barrera, Modrego, Sanz, Ugena, y demás «contrabandistas» cuyos nombres ignoro, tan correctos en el traje como apropiados en su cometido.

Julio Soria, hecho un cómico de veras.

Alfonso Fernández constituye el alma de la compañía,—se puede llamar así sin inconveniente—. Yo sabía que era un buen dibujante pero aseguro que su porvenir está en los escenarios. Es todo un artista.

Y vaya una pincelada para Olivares que hizo un Pepe, el tranquilo correctísimo. Ya se ve que siente bien el papel y así resulta.

Las obras, muy bien vestidas.

Las cosas hacerlas bien, ó no hacerlas. Esto es lo que se ha propuesto sin duda el cuadro artístico del Círculo Mercantil.

¡Ah, y conste que entre bastidores está Alfonso Fernández (padre) como director capaz de hacer mucho bueno.

Así van resultando las veladas, como puestas entre sus manos.

Y luego como la materia es aptísima... miel sobre artistas.

Si dejo de consignar algún nombre, acháquese a mi ignorancia.

Fueron repetidos, entre muchos aplausos, varios números de ambas obras, durante las dos noches.

Al querido amigo Barrera se le tributó una merecidísima ovación por sus decoraciones, á las que dedicaremos comentario aparte.

El maestro Ballenilla y los apuntadores señores Sáenz y Domínguez Cacho, contribuyeron bien al conjunto de las representaciones.

En fin, dos veladas agradabilísimas y enherabuena al Círculo Mercantil, por la constitución de su brillante cuadro artístico. ¡Adelante, adelante!

Y muchas gracias á la Junta Directiva por las atenciones guardadas á la Prensa.

Teatro-Circo.

En el Principal, y con regular entrada, hubo anoche función de circo, á beneficio de la bella Lolita Bernabé, y dedicada por ésta á los Casinos de Numancia, La Amistad y Mercantil. Los artistas ejecutaron lo mejor de sus notables trabajos y recibieron muchos aplausos del público.

P.

Sección religiosa.

Santos del viernes.—Ayuno.—La Traslación de la Santa Casa de Loreto. Santos Melquiades, papa y mártir, Eulalia y Julia, vírgenes y mártires.

La misa y oficio divino son de la Traslación de la Casa de Loreto de la Bienaventurada Virgen María con rito doble mayor y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Viernes 10. Del olvido en San Pedro.

SULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne á las diez menos cuarto, terminada Nona.

Continúan las Novenas á la Inmaculada Concepción en las iglesias de Santo Domingo y la Mayor, á las cinco media, respectivamente, con exposición de S. D. M.

Noticias.

Ha sido nombrado Jefe de la Sección tercera del ministerio de Gracia y Justicia, administración de la misma en competencias, exhortos comisiones rogatorias, etc. el Sr. D. Pablo Gaspar Serrano, distinguido hijo de esta provincia. Enherabuena.

Ha sido definitivamente aprobada por la su periodicidad la subasta para el aprovechamiento de los productos durante el primer periodo de ordenación en el monte «Pinar-Grande» de Soria y su Tierra.

Han llegado á esta ciudad nuestro distinguido amigo, muy apreciado médico en Quintanar-mambrigo (Burgos) D. Gregorio Clavo y señora doña Mercedes Sanz. El Sr. Clavo permanecerá hasta el viernes próximo con su familia,

y su señora prolongará la estancia en Soria por alguna temporada. Bien venidos,

Durante la noche última ha dejado de existir, por haberse agravado rápidamente después de haber dado á luz un niño hace unos días, la Sra doña Mercedes Perez de Cuartero, á los 25 años de edad.

Descanse en paz la finada, y reciba su familia el testimonio de nuestro pesar.

Ha regresado de Zaragoza después de aprobar brillantemente el tercer ejercicio para ingreso en el Cuerpo de Telégrafos, la Srta. María Asunción Soria Montenegro. Enhorabuena y prosperidades en su carrera deseamos á la joven auxiliar.

Las Pascuas pueden pasarse alegres y divertidas comprando un Gramófono y discos, de la Casa Ureña, Prim, 1, Madrid, la que remite catálogos gratis.

A los que tienen Gramófono les conviene mandar sus señas á Ureña, para enterarles de un asunto que les interesa.

La Junta Central del Censo, ha dispuesto que no pueden actuar en las Mesas electorales ni en ninguna de las operaciones que á la elección se refiere, ni siquiera con carácter de asesores, persona alguna ajena á las que la ley Electoral señala y determina á estos efectos.

Diez jóvenes del pueblo de Pinilla del Olmo han sido detenidos por haber apedreado la casa donde habita el párroco, rompiendo varios cristales en puertas y ventanas.

Se ignoran los motivos de tal atropello y el juzgado instruye diligencias.

Por renuncia de D. Luis Posada, ha sido nombrado secretario del Colegio de Abogados de Soria D. Rafael Arjona, y diputado primero del mismo Colegio, en sustitución de D. Mariano Granados que también ha renunciado el cargo, D. Santiago Ceberio Izquierdo.

El último número de *Nuevo Mundo* trae una fotografía de tipos sorianos. original del estudio y joven fotógrafo, nuestro compañero en la Prensa Aurelio Ríoja de Pablo.

La fotografía está muy bien hecha y acredita una vez más el gusto artístico del amigo Aurelio.

En el tren de esta tarde ha salido para Madrid el Sr. D. Fernando Velaz de Medrano, Inspector-Jefe de Ordenaciones de Montes públicos.

Feliz viaje.

La División hidráulica del Duero, con objeto de dar el debido cumplimiento á lo que determina el Real decreto de 19 de Noviembre próximo pasado y demás disposiciones complementarias, invita á las entidades interesadas en el estudio y construcción de los canales de San Esteban de Gormáz, é Ines, y pantanos de la Cuerda del Poze, que estén dispuestas á prestar auxilios, hagan sus ofertas á las oficinas. Salvader 14, en Valladolid, antes del día 12 del corriente.

En Barcelona ha causado excelente impresión la noticia de que el asunto de la construcción de la Casa de Correos lo resolverá el Go-

bierno con arreglo á las proposiciones del Ayuntamiento.

¿Y el de Soria, sabe algo de lo que se refiere con idéntico edificio en nuestra capital?

Por que nosotros, desde que acordó la cesión de los solares no hemos oído apenas hablar del asunto.

Existe una diferencia, la de que los barceloneses saben pedir y nosotros nó.

En el mercado celebrado hoy en esta plaza han regido los precios siguientes:

Trigo 47 reales fanega; centeno 32; cebada lailla 31; cebada caballar 30; avena 22; yeros 40; guijas 35; patatas arropa 1,45; huevos docena, 1,50 pesetas.

Ha sido nombrado delineante en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia D. Victoriano González, reingresado en el servicio activo.

Parece que tomando mayor fundamento la idea de fundar en nuestra capital una revista semanal de ciencias, literatura, artes y otras ramas del saber. De su redacción es posible que formen parte varios periodistas locales y distinguidos dibujantes y artistas.

Nos alegraríamos que el proyecto sea pronto un hecho y por anticipado deseamos próspera vida al futuro colega.

Por falta de espacio tenemos que dejar para el sábado próximo una carta de nuestro estimado corresponsal en Covalada.

Ha sido detenido por la guardia civil del Burgo de Osma el vecino de Sotos del Burgo. Cecilia Mateo Romero, autor del robo de cinco medias de trigo del depósito municipal de dicho pueblo. Convicto y confeso de su delito fué puesto á disposición de la autoridad judicial.

TINTA FRESCA

Agenda de bufete para 1910.—Se han puesto á la venta las ocho ediciones que de esta utilísima obra de anotación y consulta hacen los señores Bailly-Bailliére é Hijos, de Madrid.

Lo muy conocida que es la *Agenda de bufete* en el comercio, la industria y en los despachos de particulares nos releva de hacer de ella descripción alguna, limitándonos á recomendar á nuestros lectores su pronta adquisición, pues con su uso, á más de poder llevar una contabilidad clara y sencilla, tendran un verdadero guía de cuanto deseen saber sobre Ministerios, Aranceles, Correos, Telégrafos, Ferrocarriles, cambios, pagarés, letras, etc.

Se precio varía de 1 á 4 pesetas en Madrid, aumentando en provincias 50 céntimos cada edición por gastos de correo. De venta en librerías, papelerías, bazares, etc., y en la librería Bailly-Bailliére é Hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

Al cerrar

También hoy nos han ganado el hilo los periódicos de Pamplona y Logroño. En su posesión continúan á la hora

en que escribimos estas líneas, seis de la tarde.

La excesiva aglomeración en el servicio y la falta de personal en la Central, hacen que aquel no pueda ser despachado con la necesaria rapidez.

Se habla de que pronto quedarán salvados estos inconvenientes con la próxima implantación de unos aparatos de transmisión rapidísima.

Que así sea, porque de continuar así habrá de convencerse de que en algunas ocasiones, resultan inútiles nuestros esfuerzos y los del activo personal de telégrafos para atender al servicio público.

Nos contentaremos con la prudente suposición de que estas deficiencias habrán de quedar pronto corregidas.

Y en tanto, fíjese en ellas nuestro ilustre compañero Sr. Francos Rodríguez, actual director de Comunicaciones.

Última hora

Consejo de ministros, sin importancia. Dos de ellos encargados examen asunto de confiscación bienes Ferrer. Decidirá Consejo.

Nada acordado de revisión proceso. Por art. 29 ley proclamados 2.965 concejales liberales 1.213 conservadores, 185 carlistas integristas, 95 republicanos, 193 socialistas, 4 independientes, 908 regionalistas, 24 solidarios y 85 indefinidos.

Melilla.—Llevada cuartel Santiago primera bandera ondeó Gurugú. Sometídose Jefe rebelde Abd-el-Kader. Anoche pequeño incendio barracones muelle.

Mencheta

Anuncio.—Por terminar el contrato con el que la venia desempeñando, el día 20 del actual, queda vacante la plaza de guarda-jurado de montes y campos de este término, con el haber anual de 425 pesetas, pagadas por trimestres vencidos, del presupuesto municipal.

Los aspirantes á dicha plaza presentarán las solicitudes hasta el día 15 del corriente, pasado dicho día se proveerá.

Sauquillo de Alcázar 1.º de Diciembre de 1909.—El Alcalde, Nicasio Martínez. 3

Cal viva se vende en la fábrica de Materiales de construcción, de Bruno Muñoz é hijo. Avisos: Almacén de dichos materiales, Plaza de Aguirre, 4. (Soria.) 7

Rayos X.-Electroterapia.—Indicaciones de ozono, conforme á los últimos adelantos científicos

ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

giera y la elección recayó en mí, que en vida de Bebe-Sangre era el segundo del brik.

Acepté el cargo que me conferían mis compañeros, sintiendo en el fondo de mi corazón satisfecha la torpe vanidad que tanto empujé al hombre.

Mi afán desde aquel momento fué enriquecerme á toda costa.

Era preciso no perder tiempo.

—La fortuna es voluble—me dije—y hace algunos años que nos empuja favorablemente. El día que nos vuelva la espalda, nuestros cuerpos adornarán el palo mayor de un buque de rey.

Manifesté á mis compañeros que no debíamos contentarnos con el tráfico de negros.

—Nuestras cabezas están pregonadas en todos los puertos de las Antillas—les dije,—el nombre de nuestro brik, la hechura de su casco y la esbeltez de sus palos no son desconocidos á la armada; dediquémonos, pues, á la piratería; saqueemos los barcos de transportes que hallemos al paso y cuya conquista nos sea fácil. En una palabra: enriquezcámonos lo más pronto posible antes de que el cañón de un buque enemigo nos pruebe la fuerza de su calibre.

Mi proposición fué admitida por unanimidad.

El mulato se vió precisado á interrumpir su relato por un fuerte golpe de tos.

—Está usted fatigado, hijo mío—le dijo el sacerdote con una dulzura que aquel criminal se creía indigno de merecer.—Peude usted descansar un rato: yo mientras tanto seguiré elevando

nuó el negro con la misma calma,—que antes, cuando nos repartíamos el botín ó las ganancias de nuestro honrado tráfico, Bebe-Sangre apartaba la mitad para el buque, pues era suyo, y luego, de la otra mitad, tomaba la quinta parte como capitán y nos arrojaba las cuatro quintas partes para que nos las repartiéramos entre todos; es decir, que nos daba un hueso que roer, después de comerse la carne. Ahora el negocio se presenta de un modo más ventajoso; porque el barco es nuestro exclusivamente nuestro. Las partes de ganancia se repartirán por igual, exceptuando alguna pequeña mejora con que dotaremos al capitán que elijamos, porque su vida corre más riesgo que la de los simples individuos. Ved, pues queridos compañeros, cómo os encontráis en una considerable ventaja en el negocio, casi un ciento por ciento; yo creo que no le vendrá mal á nadie tomar treinta partes en vez de quince; digo, á mí al menos, más me gusta un peso que medio y una onza más que un doblón.

La lógica del negro entusiasmó á los furiosos tripulantes.

Los que poco antes querían despedazarme, comenzaron á dar desaforados gritos de entusiasmo, vitoreando mi nombre.

Guacao me había salvado la vida.

La avaricia se hallaba encarnada en aquellos corazones depravados y ¡él supo alargarla; es decir, les tocó la cuerda más sensible de su alma.

Aquella misma tarde se arrojó al mar el ca-

AVISO IMPORTANTE

TIERRA SORIANA
Precio de suscripción: CUATRO PESETAS AL AÑO
Este periódico es un periódico independiente y de gran importancia...

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE
El más antiguo y acreditado de esta provincia. Plaza de Acedo, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

OSRAM
ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS
OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes...

La borrachera no existe ya
Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.
Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
Constructor y montador de molinos,
ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Houlder Line Ltd
Servicio rápido á la República Argentina. El 21 de Diciembre saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires...

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

La Catalana
Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija
FUNDADA EN 1865
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

122 LA CARIDAD CRISTIANA
dáver del capitán, celebrando el acontecimiento con un barril de Jamaica.
Cuando el sol dejó su imperio á la noche, la tripulación del San Telmo rodaba por la cubierta, esclava del vicio más repugnante del hombre, la borrachera.

CAPITULO VII
Donde verá el lector que no hay mal que por bien no venga.
Al amanecer del día siguiente—continuó el enfermo—comenzamos á levantar las soñolientas cabezas, lanzando en derredor nuestro miradas estúpidas y riéndonos los unos de los otros.

Guía electoral
adaptada á la ley de 8 de Agosto de 1907, aumentada con todas las resoluciones y aclaraciones dictadas hasta el 7 de Noviembre de 1909.
Se vende a 75 céntimos en la librería de TIERRA SORIANA.